



DOI: 10.18572/1813-1190-2018-4-20-24

Взаимовлияние маргинальности и преступности на современном этапе развития общества

Плешаков В.А.*

Цель. Современное состояние преступности и ее изменение во времени показывают, что наряду с достаточно длительным общим снижением показателей всей преступности и ее наиболее опасных видов существенно возрастает доля преступлений, связанных с такими маргинальными проявлениями, как увеличение доли преступлений, совершенных в состоянии алкогольного и наркотического возбуждения, доля рецидива достигла 50%, свыше 60% преступников не имеют постоянного источника дохода, поэтому появилась потребность разобраться в этих негативных проявлениях преступности. **Методология:** диалектика, абстрагирование, анализ, синтез, дедукция, формально-юридический метод. **Выводы.** Во-первых, фиксируемое за последние 11 лет снижение преступности не отражает реальной криминальной картины и может вводить в заблуждение как исследователей, так и практических работников. Во-вторых, дальнейшее усиление маргинальных проявлений в преступности является существенной угрозой населению с точки зрения повседневных угроз криминальных посягательств. В-третьих, непринятие мер, снижающих интенсивность таких проявлений, приведет к значительному росту не только преступных, но и наиболее тяжких административных правонарушений. В-четвертых, применяемое в настоящее время уголовно-правовое воздействие на лиц, ведущих маргинальный образ жизни и совершивших преступление, не дает необходимого эффекта исправления, а часто усугубляет положение таких лиц. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование позволяет дополнить и усовершенствовать методы борьбы с проявлениями маргинальности в преступности. Используя опыт нашей страны и других стран, разработать более конструктивное, в том числе и правовое, воздействие на лиц, нежелающих соблюдать нормы общественного порядка, постоянно угрожая безопасности окружающего населения. Выводы данного исследования могут быть использованы при создании нормативно-правовых актов, регулирующих вопросы института криминологической защиты частной жизни и обеспечения национальной безопасности, а также применяться в учебном процессе при подготовке специалистов в области профилактики правонарушений.

Ключевые слова: маргинальность, маргинальные проявления, криминальная маргинальность, преступления на почве пьянства и алкоголизма, на почве наркомании, повторная преступность.

Interrelation between Marginality and Crime on the Modern Society Development Stage

Pleshakov V.A.**

Purpose. The current condition of criminality and its change over time shows that along with a fairly long overall decline in the indices of all criminality and its most dangerous types, the share of crimes associated with such marginal demonstrations like crimes committed in a state of alcohol and drug abuse is increasing substantially. The share of recidivism reached 50%, over 60% of criminals do not have a permanent source of income, so there was a need to understand these negative trends of the criminality. **Methodology:** dialectics, abstraction, analysis, synthesis, deduction, formal-legal method. **Conclusions.** First, the crime reduction recorded over the past 11 years does not reflect a real criminal picture and can be misleading both researchers and practitioners. Secondly, further strengthening of marginal demonstrations in criminality is a significant threat to the population from the point of view of everyday threats of criminal encroachments. Third, the failure to take measures that reduce the intensity of such demonstrations will lead to a significant increase in not only criminal, but also the most serious administrative offenses. Fourthly, the current criminal law impact on persons who have a marginalized lifestyle and committed a crime does not give the necessary effect of correction, but often exacerbates the problem. **Scientific and practical significance.** The conducted research allows to supplement and improve control methods of demonstrations of marginality in crime. Using the experience of our country and other countries to develop a more constructive impact on those who do not want to comply with the norms of public order, constantly threatening the security of the surrounding population. Consequences of this study can be used to create legal acts that regulate the issues of the institution of criminological protection of private life and ensure national security, as well as to be applied in the educational process when training specialists in the field of crime prevention.

Keywords: marginality, marginal effects, criminal marginality, drunkenness related crimes, drug addiction related crimes, recidivism.

* ПЛЕШАКОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ, главный научный сотрудник Всероссийского научно-исследовательского института МВД РФ, доктор юридических наук, профессор, vapleshakov@yandex.ru

** PLESHAKOV VLADIMIR A., Chief Research Scientist of the National Research Institute of the Ministry of Interior of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor

